

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I }

San José, Costa Rica, martes 7 de octubre de 1902

{ NUMERO 19

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

GRAN FABRICA DE MUEBLES UNICA EN COSTA RICA

Teniendo necesidad de hacer construcción especial para instalar las máquinas que en breve me llegarán de Nueva York, y teniendo gran surtido, he dispuesto rebajar el 10 % de los precios corrientes en mi Almacén de Muebles, y aquí consignados como sigue:

Camas para una persona, cedro amargo garantizado

Estilo francés especiales encausticado c. 100	Estilo igual al que vende Mata á c. 30 á c. 26
" " " " " " 35	" " " " " " " 22 " 12
" " " " " " 30	" " " " " " " 27 y " 32
" " tamaño mediano " " 40	

Camas matrimoniales

Estilo francés Gemelas encausticado c. 200	Estilo americano tallado y encausticado c. 44
" Luis XV " " 100	" " " " " " 40
" " " charolado " " 135	" francés " " 85
" americano barniz " " 60	" " " " " " 75
" " tallado " " 110	

Aparadores comedor, despensas, armarios cocina, mesas, sillas, escaleras, comodines, reclinatorios para iglesia.—Tijeretas de 3 colores, 4.50, 5.50 y 6.50.

Además, hay juegos de muebles completos para matrimonios.—Se cueeta con los mejores operarios del país y con el surtido de catálogos más modernos.

JORGE MORALES BEJARANO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

ISIDRO DIAZ M.

Zapote, Setiembre de 1902

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

GRAN BAZAR DE SAN JOSE

ALMACEN DE MUEBLES Y TIENDA DE VARIEDADES

DE J. R. MATA.

Esta acreditada casa está recibiendo por cada vapor un gran surtido de mercaderías de todas clases: como sombreros de señoras, casimires, gasas y zarazas de fantasía, lienzos satines, driles, bordados y encages, etc., etc., comprados personalmente por el señor Mata en Europa.

Siempre se encuentra allí un gran surtido de muebles, cristalería, alfombras y demás artículos para el menage, adorno y decorado de la casa más suntuosa.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

PEDRO N. CUTIERREZ

se hace cargo de trabajos de contabilidad, agrimensura, etc.

Se le encontrará en esta oficina ó en casa del Licenciado don Luis Dávila.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

SECCION EDITORIAL

Consecuencias del sectarismo

Anarquía interna de Francia

Hechos y razones

Con estas palabras terminábamos nuestro artículo anterior: desde el momento en que se viola en un país, la justicia y la equidad, este *ipso facto* se haya en anarquía; y ahora agregamos que cuando en ese país existe sanción pública, y suficiente rectitud y entereza de ánimo, pare no dar por buenos hechos criminosos, tan sólo porque se cometan en perjuicio de nuestros contrarios: la anarquía, aunque real siempre, no es solamente teórica o filosófica, sino q' se traduce en acciones de violencia y de resistencia: es decir, la agitación, el desgobierno y la tiranía, suceden al imperio de la ley, y á la tranquilidad que éste, asegura.

Tal ha sucedido en Francia. El Ministerio había invocado, en otras ocasiones, á propósito del mismo asunto, el concebido recurso ó muletilla, de que los Institutos Religiosos educaban la juventud en el amor de lo pasado y de que hacían política monarquista, y el país había visto entonces, con indiferencia las leyes y vejámenes á que sometió á tales Institutos; pero hoy, después del *reliement* de los católicos franceses al régimen republicano-democrático, obra de León XIII: hoy cuando todo mundo ha visto la sinceridad con que estos procedían y las obras de propaganda democrático sociales, d'esos grandes espíritus que se llaman Jorge Fonsegrive, Jorge Guyeau, el abate Naudet, el abate Gayraud, el abate Lemire y tantos otros que no recordamos, el pretexto de la política, no ha podido ser invocado, sin que su falsedad y pobreza saltara á los ojos. De aquí, que la protesta haya sido unánime, y en todos los lugares.

La resistencia, ha revestido diferentes formas, según los pareceres y temperamentos. Ya son manifestaciones imponentísimas, como la de París, el pueblo incrédulo; yá las señoras y señoritas que rodeando las

casas de las religiosas, impiden que los gendarmes las saquen á viva fuerza; ó bien ciudadanos que se niegan á pagar los impuestos ó de un modo más enérgico sostienen sus derechos.

Algunos dueños de colegios, han acusado judicialmente al Gobierno, por haber hecho sellar indebidamente sus propiedades, y en muchos departamentos, la sala de casación ha fallado en favor de los perjudicados.

Episodios interesantes, ha habido muchos, entre ellos el más famoso ha sido el del Coronel, Conde de Saint Remy, alma noble y elevada, católico ferviente, caballero de otra época. Diósele orden de marchar con su regimiento á prestar auxilio á las autoridades de la Bretaña, desconocidas y menospreciadas por el pueblo, y él con entereza digna de su fe, se negó á mover un solo hombre. Su caso, ha sido uno de los más discutidos, por amigos y enemigos.

El célebre periodista Drumont y François Coppee, el poeta converso, fundaron una liga, exclusivamente con el objeto, de negarse á pagar los impuestos, fundándose en que el Gobierno deriva sus poderes de la Ley y de ella dimana la legalidad de las contribuciones y detalles: y en que habiendo sido ésta violada, nadie estaba obligado á contribuir con su dinero para los gastos de la Administración.

El abate Gayraud, diputado por el Finisterre y el elocuentísimo orador, Conde de Mum, los mismos que brillantemente sostuvieron en las Cámaras, el derecho de las Congregaciones; organizaron la resistencia pacífica, pero excepcionalmente enérgica, de Bretaña, la tierra privilegiada, rica en grandes cualidades, fecunda en grandes caracteres.

Los bretones estaban dispuestos á recomenzar, la Vandée, si el Gobierno insistía en arrebatarles sus amadas religiosas y su enseñanza católica: pero una vez más, han cedido á las palabras de concordia y sumisión de esos curas, tan á menudo tildados de sediciosos y ambiciosos, conformándose con la resistencia pasiva y su sola actitud.

Pero el conflicto no ha terminado todavía: los católicos esperan que se abra el curso lectivo para abrir sus escuelas; veremos si los ministeriales les caen encima; de todos modos, may mediano tiene q' ser el talento político de esos estadistas, que, para hacer triunfar su criterio sectario, apelan á la fuerza y lanzan al país en la anarquía.

JORGE VOLIO

INFORMACION

De Cartago

4 de Octubre de 1902.

Con inusitada solemnidad, quizá como en ninguno otro, se ha celebrado en este año la festividad del Seráfico Francisco de Asís.

Desde que principió la novena ya se notaba bastante concurrencia de uno y de otro sexo. Todos los rosarios fueron cantados por un coro numeroso dirigido por el muy entusiasta y desinteresado artista don Gustavo Campos. Cada noche ocupó la cátedra sagrada alguno de los R. R. P. P. Capuchinos, y por dos veces el Presb. don José V. Mayorga.

Las doce del día de la víspera fueron solemnizadas con muy sonoras bombetas que repercutían por los aires y amenizadas por la banda militar.

Dichosamente el buen tiempo raro por cierto en esta época, contribuyó en mucho para que el rosario final fuese de lo más solemne. El coro lo formaban las señoritas Zelmira Segreda, Anita F. Ferráz, Julia Cooper, María Luisa Jiménez, Judit Segreda, Celia Castro, Josefina Granados, Consuelo Mata, Mercedes Porras, Nicolasa Sáenz, Rosa Ulloa y los caballeros don Gregorio Mata, don Evaristo Quesada, don Atanasio Coto, uno de los R. R. P. P. Capuchinos y un Hermano Lego.

La orquesta la componían: Violín, don Pablo Torres; Clarinetes, don José Meneses 1.º y don Luis Valle 2.º; Flauta, don Ramón Bejarano y Contrabajo, don Manuel Coto. La parte del órgano estuvo á cargo del competente joven organista don Roberto Campabadal. Los solos estuvieron á cargo de las señoritas Segreda y Ferráz y don Evaristo Quesada.

De Zelmira ¿Qué podemos decir que no se halla repetido en muy distintos tonos de elogio?

Anita F. Ferráz lo hizo muy bien en el Benedictus; Judit Segreda, bastante bien.

En don Evaristo Quesada nos extrañó el cambio tan favorable que encontramos en el *Dómine Deus* y *Et Incarnatus* que cantó con mucho gusto y voz mucho más llena que la que habíamos escuchado meses antes. Al principiar el sermón en la noche, Zelmira nos dejó oír una plegaria cantada con tanto sentimiento y brillante voz, que todavía resuenan en los oídos de este pobre cronista aquellas dulces notas. Acto continuo, la elocuente y autorizada palabra del señor Canónigo Presb. don Ricardo Zúñiga, cautivó al auditorio describiendo algunas de las tantas virtudes del Seráfico de Asís.

Desde las primeras horas de la

mañana de este día se veía la afluencia de gentes de todos los distritos que se acercaban al templo para recibir la sagrada comunión y en espera de la hora anunciada para la procesión por dentro del jardín del mismo templo, que dicho sea de paso, estuvo lucidísima, y para la misa, la cual merece nota por separado.

El mismo coro y orquesta de la noche anterior ejecutó la misa. Se cantó los Kiries y Gloria de la misa de Rossi y las otras parte de la Giorza n.º 2. Con la galana y buena frase que caracterizan al señor Presbítero don José Calderón hizo el panegírico del Santo. El Ave María cantada por Zelmira, estuvo como era de esperarse, admirable.

El respeto debido al lugar sagrado en que nos encontrábamos, nos hacía reprimir el natural impulso de prorrumpir en estrepitosos aplausos.

También merece nota por separado la ornamentación del templo.

El R. P. Superior de los Capuchinos, hizo un llamamiento suplicatorio á los fieles para que le ayudasen á este fin, y una vez más nos hemos convencido, tanto de la religiosidad de este pueblo como del merecido aprecio de que disfrutan los R. R. P. P. Capuchinos.

Señoras, señoritas y pueblo, acudieron con flores, festones y coronas, de manera tan abundante, que ya casi costaba trabajo darle colocación á tanto. Respetables matronas, señoritas de la alta sociedad y pueblo, confundidos todos, trabajaban personalmente en el arreglo del templo. El hermoso aspecto que presentaba desde el atrio, adornado con ciprés, palmeras, banderolas é infinidad de luces muy bien distribuidas, era preludeo del adorno artístico en el interior.

No hubo que lamentar ni el menor desorden.

El número de comuniones durante la festividad, pasa de dos mil.

CRONISTA.

DE ALAJUELA

El sábado á los 8 p. m. dió el Doctor Lachner una conferencia en la Escuela de Adultos de esta ciudad; estos se dieron perfecta cuenta de lo dicho por él, acerca de la composición de la cabeza y del tronco. Eso prueba que el dominio que tiene el Dr. Lachner en esos temas que se relacionan con el estudio de la máquina humana, es lo que hace agradable y comprensible su explicación.

Reciba una cordial felicitación el instruido Doctor.

—Parece que dentro que dentro de poco se formará una estudian-

tina compuesta de jóvenes de la sociedad alajuelense. Algunos maestros formarán parte de ella. Magnífica es la idea, y ojalá eso no se quede en veremos.

—El sábado á las 9 a. m. llegó un tren de la capital y aunque nosotros no presenciáramos la llegada, ni el desembarque, nos aseguran que un vagón de carga, traía armas. Como no hemos de estar de plácemes, si recordáramos que en tiempos pasados se desplumó completamente nuestro cuartel? En aquella época no nos dejaron más que unos cuantos herrumbros que para nada nos servían. Pero hoy, que el tiempo ha venido á satisfacer á los alajuelenses sus pasadas aspiraciones, ya es otra cosa.

—Aunque tarde ofrecemos al Sr. Comandante de Plaza don Francisco Saborío, una sincera felicitación por el día de su onomástico, que fué el sábado 4 de octubre.

—El gobierno ha donado á la Municipalidad de esta ciudad el cómodo é higiénico edificio, de nominado Instituto de Alajuela.

—Hoy domingo se han cerrado como lo manda la ley, todos los establecimientos á las 2 p. m.

EL CORRESPONSAL

SAN PEDRO DEL MOJON

El joven Rafael Sequeira, dejó la vida de soltero para unirse en lazo indisoluble con la señorita Susana Esquivel.

Sus compañeros y amigos, les deseamos felicidad sin límites en el nuevo estado.

EL CORRESPONSAL

PARRAFOS

Ha llegado á mí el placentero rumor de que un caballero de honrabilidad indiscutible, pero de ideas divorciadas con la iglesia, ha llamado al sacerdote al salir de una crisis de su enfermedad. Ese proceder no sólo es humano y racional sino casi imprescindible en toda persona que recibe el zarpa-so de la adversidad ó ve dibujarse ante su espíritu la tremebunda silueta de la muerte.

Si en medio de la opulencia venturosa es fácil prescindir de Dios, en las circunstancias críticas de la vida únicamente la fe conforta el alma acongojada y la consuela. Cuando el hombre siente desconuelos y angustias, la filosofía es una burla y la ciencia un desaliento, entonces sólo la fe en el Cristo que santificó el dolor, levanta el alma con el *sursum corda* de la resignación y la esperanza.

Fero trance debe ser el del incrédulo, cuando en el reposo del lecho siente el hipo de la muerte

inevitable y próxima que se deja venir con sus abismos y espantos. No es posible entonces esperar con la serenidad inconciente del bruto el tajo frío que ha de separar el espíritu de su fragil armazón y despeñar el alma á la eternidad.

Aunque la alegría retoze en el semblante del incrédulo no puede disfrutar de verdadera dicha mientras no descance su espíritu en la convicción de un *más allá* en donde se indemnicen, castiguen y galardonen los actos que se escapan á la acción de la humana justicia y donde se ponga remedio á las sinrazones, pasiones bravas y perversidades impunes en que se agita la brega desafortada de nuestra vida.

Cuando el sufrimiento levanta en el pecho marejadas de hiel se evaporan en el incrédulo sus arrogancias ficticias, apareciendo escueta la grotesca realidad de nuestra común miseria. Entonces la inteligencia y el corazón se sienten entumecidos dentro de círculo asfixiante de esta vida material. Las reflexiones hasta ese momento rechazadas acerca del fin de nuestra vida, la necesidad de creer en dogmas hasta entonces repudiados, invaden en trifulca el alma soyoante que sufre un duelo inesperado ó una súbita desgracia. Entonces el incrédulo levanta la válvula del orgullo que le impedía dar expansión á su creencia comprimida, abandona sus estériles vacilaciones y alza su alma sobre la torpeza de la vida terrena á la orientación infinita de la fe.

En vez de la ventura regalona que nuestra naturaleza íntima reclama, el incrédulo desventurado sólo halla amargura en este mundo salpicado de pestilencias, sin la esperanza de una dicha ultraterrena con que el creyente hace llevadero el escoror de sus tribulaciones y logra despejar los nublados de su alma.

Vive el escéptico en calamitoso abandono, como la ola movediza, zangoloteando al azar en el turbio piélago del mundo, esperando el instante en que se desvanezca como ella, al reventarse en el peñasco de la muerte, rompiendo de golpe y para siempre sus relaciones de familia, de simpatía y de sociedad con irremediable y dolorosa desgarradura.

Aseguran los peritos en Estadística que la mayoría de los suicidios no creen en Jesucristo. En las poblaciones donde mengua la fe, la vida se esteriliza en su floración, por la atrofia de los organismos gastados. Tampoco se desarrolla la vida donde no hay fe, porque la despreocupación religiosa le pone zancadillas á la honestidad de los niños entorpeciendo su desarrollo.

¡Qué tremenda responsabilidad

la de los hombres de talento, que invierten sus facultades en forjar embusterías para descristianizar la adolescencia, arrebatándole la fe, esa flor del alma, muralla del pudor, resplandor de la conciencia, fuerza dinámica del bien, fortaleza íntima con cuyo auxilio se echa uno al hombro, valerosamente, el fardo del infortunio y sube sonriendo las ásperas jorobas del camino!

De igual guisa como las plantas expuestas al aire pestilente y privadas de los halagos del sol, languidecen y mueren, así las virtudes, en especial la honestidad y el sacrificio, se aniquilan y mueren si no están bañadas en los efluvios salubres de la vida moral, y calentadas por la llama fecunda de la fe.

El creyente renueva, fortifica, alimenta su espíritu, de continuo, esclarecido y á la vez estimulado por la fe, atravesando así regocijadamente los altibajos de la vida, y llegando sereno á los dinteles del sepulcro. La muerte para él no es el desvanecimiento triste del incrédulo sino la llegada triunfal á la patria común, donde venturosamente los justos se congregan en ósculo de perpétua alianza. Para el creyente es perdurable la memoria de sus amados muertos á quienes espera encontrar de nuevo y para siempre; no así el escéptico que sólo espera de sus amados difuntos la evolución orgánica de sus despojos, privándose, de consiguiente, de los consuelos con que la Iglesia poetiza y santifica el culto del recuerdo.

Los hombres que como Brunete y Coppee, han pasado de la agitación mundana y gozadora, á la serenidad de la fe sentida y con fervor practicada, han hayado en su nueva existencia tan límpido centelleo de luz para su inteligencia y tan dulce paz en su alma dolida que desde entonces todo goce humano han despreciado á pesar de no ser su bienestar sino apenas el ténue crepúsculo de la visión espléndida y regocijo imponderable para los justos eternamente prometidos.

He ahí por qué el creyente, si lo es de verdad, pasa sereno, por las humanas tristezas, como nube veraniega sobre la tierra desolada, aliviando sus pesadumbres y re frenando sus pasiones con el auxilio indeficiente de Cristo, quien con su gracia solícitamente lo sostiene, con su ejemplo maravillosamente le estimula, con sus favores amorosamente lo cautiva, con su doctrina divinamente lo alumbró y diariamente lo regala con secretas, ó suavísimas dulzuras, que el fervor engendra, la caridad alimenta, la esperanza prolonga moviéndolo á deslizarse de esta vida fementida, y agonizar en Dios con perfectísimo holocausto.

Luis Barrantes Molina.

A LOS CAFETALEROS

“Señal de suma importancia la formación de una Liga de cafetaleros. Se acerca ya el tiempo de la recolección de la cosecha de café y convendría mucho que los cafetaleros procurasen unirse para defender sus propios intereses que cada año se ven amenazados por

los especuladores que á pesar de los buenos precios alcanzados con sus ventas de café en Europa, se conviene en pagar un precio que no reporta utilidad ninguna á los agricultores. Unidos los cafetaleros, podrían ponerse de acuerdo en exigir precio anticipado por cada doble hectólitro de café que entregaren en los patios”. Así escribe “Un Agricultor” en el nº 37 del Boletín Municipal y merece aplauso esta idea. Ciertamente el exportador, por el capital invertido en la empresa y el riesgo, á veces no pequeño, que toma en sí, tiene derecho á una ganancia, pero es también cierto que el agricultor debe vivir y adelantar por medio de su trabajo. Lo que los individuos por sí solos no alcanzan, lo consiguen uniéndose en una gran sociedad. Esta consistiría en su forma más sencilla en un convenio firme de los agricultores de un distrito de no entregar su café sino después de estipulado un precio justo. Pero tal convenio sería solo un principio muy imperfecto. Es necesario formar sociedades, ligas que tengan, andando el tiempo su propio capital, y beneficien su café en su patio, y ayuden á sus miembros por medio de instituciones, como cajas de ahorros y de préstamos, seguridad contra incendio, seguro de vida etc., y que tenga en fin derecho de personería ante la ley.

Esto no se podrá hacer de un solo golpe, pero es menester principiar. Si mal no recordamos se ha hecho un ensayo de semejante empresa en San Isidro de Heredia y dicen que ha dado ya buenos resultados.

Vivimos en el siglo de la asociación: L'union fait la force.

Á unícnos pues.

GACETILLAS

En

“La Prensa Libre” del lunes, el doctor Zambrana dice:

“Un Arzobispo francés acaba de impartir sus órdenes para que las personas que vivan en las inmediaciones de la plaza en que la ciudad natal de Ernesto Renán va á erigir la estatua del escritor inolvidable, no reciban auxilios espirituales ni cuando estén cerca de la muerte.”

Desearíamos que el Dr. diera el nombre del Arzobispo y el texto de las órdenes impartidas, para poder tomar en cuenta su severación, que de lo contrario, carece de valor.

CABLEGRAMAS

Cuestiones diplomáticas

Londres, 4.—Avisa el Corresponsal del Times de Londres en Roma que se preocupan los diplomáticos italianos por el enojo que se ha manifestado en el Reino Unido, por la noticia que el Emperador Guillermo tiene intención de recibir á los generales Botha, Dewet y Delarey. Se esperaba en los círculos diplomáticos de Roma que una vez concluidas las hostilidades en Sur

Africa, la Gran Bretaña volvería a una situación internacional más normal. A este respecto el *Giornale* de Italia publica un artículo el cual opina el corresponsal es de la pluma de una persona autorizada. Dice el articulista que la creciente hostilidad de la Gran Bretaña hacia Alemania, obligará a ésta a buscar medios de defensa, promoviendo una liga continental contra el imperialismo anglosajón. En caso que se pusieran de acuerdo las dual y triple alianza con miras anti-británicas la Gran Bretaña no podrá contar con Italia, pues si ésta tiene que escoger entre la hostilidad de la Gran Bretaña y la de sus aliados del continente, se verá obligada a hacer causa común con éstos.

Cuestiones diplomáticas

Constantinopla, 4.—Han motivado exaltados comentarios la llegada a ésta del gran duque Nicolás, abordo del navío de guerra, Georgi Pobljedansoff, el cual debido a la persistencia, fué permitido, a última hora, pasar por las fortalezas Kivak. El navío encuéntrase fondeado frente al Palacio Yildis Kiosk. El censor de la prensa suprimió toda noticia referente al navío, pero los habitantes musulmanes están profundamente impresionados por esta otra prueba de violación por Rusia, del tratado británico que cierra el Bósforo a navíos de guerra extranjeros. El sultán trata con gran atención al Duque Nicolás, habiéndole acordado los honores de soberano.

Lo que se piensa del Rey de España

Londres, 4.—Hablando del Soberano español un miembro del Ministerio de Madrid que está de visita en este país dice que el joven Rey es muy popular ha y dado extraordinarias pruebas de intelectualidad y sentido común. Posee el deseo natural de un joven de ver el mundo pero ha resuelto no visitar el extranjero hasta que haya visitado cada provincia de España y se haya resado con todas las clases de sus súbditos. Después probablemente visitará una ó dos cortes extranjeras. Tiene mucho deseo de visitar a E. E. U. U. y este viaje quizá se podría arreglar. Gracias principalmente al tacto del Ministro de E. E. U. U. en Madrid y a los sentimientos expresados por el enviado especial a la ascensión del Rey, no existen ya en España sino los más amigables sentimientos hacia ese país. Negó el Ministro en referencia que España tratara de formar alianza con Francia.

Invitación del Emperador Franco. José a la Condesa Lenyay

Viena, 4.—El Emperador Francisco José envió por correo expreso una carta a la Condesa

Lenyay invitándola a visitarle. Se supone que la invitación del Emperador es para mostrar su desprecio de la conducta observada por el Rey de los Belgas hacia su hija pues la Condesa Lenyay es segunda hija de este. Se casó en primeras nupcias con el difunto príncipe de la Corona de Austria y hace poco con el Conde Lenyay.

LIBROS Se venden las obras de Suárez llegadas hace poco de Europa \$ 400.00

Schmalzgrueber en 11 tomos, pasta lujosa, \$ 300.00. Otros libros de ciencias eclesiásticas sumamente baratos. Esta Redacción informará.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,
JOSÉ VARELA S.

CARLOS LARA
ABOGADO
Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS
Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete a hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

So necesitan con buena garantía de casas en esta ciudad. En esta imprenta informarán.
\$ 1.600

CASAS DE ALQUILER
Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajo de Cuesta de Moras; pertenecientes a don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas a la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante
En lo sucesivo no podré concurrir a mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.
San José, 17 Setiembre 1902.
MATÍAS TREJOS.

Ricardo L. Jiménez
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA
Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente a la Catedral.

NICOLAS F. MEZA
CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.
Oficina: Calle 19 Sur, frente a "La Unión Católica."

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA
"KEYSTONE"
ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa
CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

 LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO 
"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios a

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece a bajo precio. **Alberto Odio**